

Vorwort.

Hiermit übergibt der Verlag eine neue Ausgabe des Adressbuches der Öffentlichkeit. Die zahlreichen Vorausbestellungen durch Behörden, Geschäftsleute und Private sowie die überaus rege Beteiligung der Geschäftswelt haben die Bedürfnisfrage lebhaft bejaht, und der Verlag hat es sich angelegen sein lassen, ein möglichst vollständiges und zuverlässiges, wirklich brauchbares Nachschlagewerk zu schaffen. Sollten ihm trotz sorgfältiger Bearbeitung noch Mängel anhaften, sollten sich noch einige Fehler darin vorfinden, so bittet die Verlagsbuchhandlung dringend um freundliche Benachrichtigung, denn nur bei allseitiger Unterstützung kann ein solches Adressenwerk einwandfrei zusammengestellt werden.

Die neue Ausgabe weist gegenüber der vorhergehenden mannigfache Veränderungen, Erweiterungen und Verbesserungen auf. Vor allem erfolgt sie zum ersten Male wieder seit 1915 vollständig und auf Grund amtlichen Materials.

Im Branchenteile wurden die Geschäfts- und Gewerbetreibenden aller eingegriffenen Ortschaften zusammengefaßt in alphabetischer Reihenfolge der Geschäftszweige, und innerhalb der einzelnen Branchen nach Gemeinden geordnet unter jeweiliger Voranstellung der Kreisstadt Hagen. Hierdurch wird ein zweckmäßiger Gesamtüberblick über das reichgegliederte Wirtschaftsleben des industriereichen und gewerbefleißigen Hagener Bezirks gegeben, der vielen Interessenten hochwillkommen sein wird. Von den Benutzern des Buches würde der Verlag sehr gern Urteile über Vorzüge und Nachteile dieser Neuerung hören.

Große Aufmerksamkeit wurde der Neubearbeitung des Behördenteils gewidmet, im besonderen durch übersichtlichere Gruppierung und durch Ergänzung zweckdienlicher Angaben über Dienststunden für das Publikum, Zuständigkeit usw., sowie Aufnahme der Vertreter der Stadt und des Kreises im Reichstag, Landtag, Provinziallandtag und Kreistag. Ferner sind neu aufgenommen die für Hagen zuständigen Provinzialbehörden, Konsulate, Berufsgenossenschaften usw.

Neu eingeführt ist ein „Ortsregister“, gänzlich umgearbeitet das „Sachregister“ und das „Branchenregister“. Sie werden in der neuen Form gute Dienste leisten zur schnellen Auffindung jeder gesuchten Ortschaft, Branche, Behörde, öffentlichen Einrichtung oder Organisation.

Zur Förderung des bargeldlosen Zahlungsverkehrs im Interesse der Hebung unserer Valuta wurden alle dem Verlag erreichbaren Bankverbindungen, Sparkassen- und Postscheckkonten angegeben.

Aufrichtigen Dank schulden wir den beteiligten Behörden, im besonderen der Verwaltung der Stadt Hagen, für die freundliche Förderung der Herausgabe durch Ueberlassung des amtlichen Adressenmaterials und durch Gewährung der erforderlichen Auskünfte und Einzelangaben. Wir nehmen gern Gelegenheit, ihn an dieser Stelle öffentlich abzustatten. Einzelne Hagener Vereine konnten nicht aufgenommen werden, weil von ihnen trotz wiederholter Aufforderung die nötigen Angaben nicht eingingen. Im allseitigen Interesse hoffen wir bei der nächsten Ausgabe auf Unterstützung auch aus diesen Kreisen.

Und so begleitet der Verlag das neue Adressbuch mit dem Wunsche, daß es als Auskunft- und Nachschlagewerk dem Benutzer gute Dienste erweise, daß es die Kenntnis des kommunalen Lebens in möglichst weite Kreise der Bevölkerung trage und zu seinem bescheidenen Teile mitwirke an der ferneren wirtschaftlichen und kulturellen Entwicklung der Stadt und des Kreises Hagen.

Siegen, Anfang Februar 1922.

Der Montanusverlag

Hermann Montanus.